

dieselben war das Bornehmste und Wesentliche von der Person und dem Amte des Messias schon bekannt, ehe noch etwas davon aufgeschrieben worden, und wurde in den ersten Jahrhunderten der Welt eben sowohl, als zu den Zeiten Davids und der neuern Propheten, erkannt und von den wahren Frommen geglaubt. Doch wurden von Zeit zu Zeit nähere und deutlichere Bestimmungen von den persönlichen Umständen Christi, seiner Erscheinung in der Welt, der Ausführung seines Erlösungswerks, der heilsamen Früchte seiner Versöhnung für die Menschen, der Ausbreitung seiner Lehre und den Schicksalen seiner Kirche auf Erden bekannt gemacht und vorher gesagt. Die vollkommenste Bestimmung und Deutlichkeit von diesem allen muß man freylich in den Schriften des N. T. suchen, und die klarere Erkenntniß derselben, ist ein Vorzug der Gläubigen des N. B. vor jenen, die unter dem A. B. lebten. Man kann aber doch mit Recht sagen, nicht nur, daß Christus der Hauptzweck aller Schriften des A. T. sey, sondern auch, daß man sich aus denselben von Mose an bis auf den letzten Propheten, wenn man sie, ohne Vorurtheil, mit Aufmerksamkeit und redlicher Lehrbegierde, in ihrer Verbindung und Zeitfolge durchlieset und betrachtet, einen deutlichen Begriff von der Person und dem Amte Christi machen könnte, und also auch ein Gläubiger des N. B. eine vollständige Erkenntniß davon habe haben können, wenn man auch das abrechnet, was den Taugen des N. T. vorbehalten war. Die Zeugnisse des N. T., in welchen darauf verwiesen wird, 3. E. Joh. 1, 4. E. 5, 39. 46. Luc. 1, 70. ff. E. 24, 44. ff. Aposta. 3, 18. E. 18, 28. E. 26, 22. ff. E. 28, 23. lassen uns nicht daran zweifeln, und die sorgfältige und aufrichtige Betrachtung der Bücher des A. T. wird einen jeden unwiderstehlich davon überzeugen.<sup>2)</sup> Insonderheit finden wir auch in den Schriften der Propheten sehr deutlich, was Petrus uns in denselben suchen lehret, wenn er spricht: Von Jesu zeugen alle Propheten, daß durch seinen Namen alle, die an ihn glauben, Vergebung der Sünden empfangen sollen, Aposta. 10, 43. Und was ist dieses anders, als die Hauptlehre der wahren Religion von der Versöhnung und Rechtfertigung der Sünder vor Gott durch Christum um des Glaubens willen an ihn? Ist ein Prophet, welcher ausführlich und bestimmt von Christo gezeuget und geweissaget hat, so ist es gewiß der Prophet Jesaias, der auch deswegen von vielen mit dem Sironymus<sup>3)</sup> der evangelische Prophet, oder der Evangelist des A. B. genennet worden. Vornämlich ist das 53 Capitel seiner Weissagungen eine so genaue und umständliche Vorherverkündigung von seinem Leiden und Tode und der Ursache, Absicht, Folge und Frucht desselben, daß nur derjenige es nicht dafür erkennen kann, welcher von vorgefaßten Meynungen ver-